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SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO, 
REALIZADA EM 23 DE AGOSTO DE 2023.

Aos vinte e três (23) dias do mês de agosto do ano 2023 (dois mil e vinte e três), às 

8h30min (oito horas e trinta minutos), reuniu-se, em sessão ordinária (presencial), o 

Conselho Acadêmico de Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência do 

conselheira, Prof3 Claudiani Waiandt (ADM), presentes os conselheiros relacionados a 

seguir: Prof3 Andréia Cristina Leal Figueiredo (ODO), Prof3 Carina Carvalho dos 

Santos (FAR), , Prof3 Cecília Bastos da Costa Accioly (DAN), Prof3 Célida Salume 

Mendonça -  suplente (TEA), Prof3 Cláudia Nery Teixeira Palombo (ENF), Prof3 

Christina von Flacti Garcia Chavez (IC), (Prof3 Dayana Bastos Costa -  suplente 

(PROPG), Prof. Dirceu Martins (QUI), Prof. Guna Alexander Silva dos Santos (IHAC), 
Prof3 Iguaracyra Barreto de Oliveira Araújo (FMB), Prof. Lázaro Benedito da Silva 

(IBIO), Prof. Leandro Reinaldo da Cunha -  suplente (DIR), Prof. Leonardo Abreu Reis 

(FACOM), Prof3 Lília Ferreira de Moura Costa (ICS), Prof3 Lívia Maria Natália de 

Souza Santos (LET), Sr3 Lodmila Jambeiro Borges -  suplente (TAE), Prof. Marcos 

Melo de Almeida -  suplente (FIS), Prof. Mike Sam Chagas (EBA), Prof3 Marcela 

Rodrigues Castro (EDC), Prof3 Márcia Barbosa de Menezes (IME), , Prof3 Mariluce 
Karla Bonfim de Souza (ISC), Prof. Milton Correia Sampaio Filho (ICTI), Prof3 Nancy 

Rita Ferreira Vieira (Pró-Reitora de Graduação), Prof. Rafael Luís Garbúio (MUS - 

Vice-Presidente do CAE), Prof3 Regina Ferreira Vianna (POLI), Prof. Robério do 

Nascimento Coêlho (ARQ), Prof3 Rosemary da Rocha Fonseca Barroso (NUT), Prof. 

Thadeu Mariniello Silva (EMVZ), Prof. Yuri Sá O liveira Souza (IPS), Convidadas,: 

Prof3 Adriana Freire Pereira Férriz (Assessora da PROGRAD), Prof3 Karina Moreir 
Menezes (Superintendente de Administração Acadêmica). Ordem do Dia: 01 - Informes; 

02 - Apreciação de Ata (22.03.2023); 03 - Apresentação sobre a situação de aplicação 

do Art. 75 do REGPG (SUPAC); 04 - Julgamento de processos de matrícula; 05 -
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25 Julgamento de processos diversos (relação anexa); e, 06 - O que ocorrer. Havendo

26 quórum, a Senhora Presidente saudou os presentes, declarou aberta a sessão e, no

27 expediente, deu as boas-vindas à Prof3 Célida Salume Mendonça, conselheira suplente

28 da Escola de Teatro Deu boas-vindas, também ao conselheiro Marcos Almeida,

29 representante do Instituto de Física, que retorna a este Conselho substituindo o Prof.

30 Esdras Santana, cujo mandato neste Colegiado, terminou na reunião próxima passada.

31 Passando ao item 01 da Ordem do Dia, a Senhora Presidente nomeou uma comissão

32 especial para atualizar as resoluções relacionadas à revalidação de diploma de

33 graduação e reconhecimento de título de pós-graduação, composta por: Prof3 Lília

34 Ferreira de Moura Costa (coordenadora), Prof. Antônio Ângelo Martins da Fonseca, Prof3

35 Claudia Nery Teixeira Palombo e a Prof3 Tânia T. Rodriguez (membro ad hoc).

36 Acrescentou que estava sendo discutida e amadurecida a ideia de criar uma comissão
37 referente ao processo de seleção da transição do Bacharelado Interdisciplinar (BI) para

38 Curso de Progressão Linear (CPL), para 2025, na perspectiva de criar um guia para

39 explicar aos estudantes, cada um dos quesitos para participar do certame. Nesse

40 sentido, explicitou que outros conselheiros que desejassem fazer parte da comissão,

41 poderíam entrar em contato com a Presidente. Continuando, a Senhora Presidente

42 passou ao item 01 da Ordem do Dia e abriu a palavra para os informes gerais. A
43 professora Adriana Férriz se inscreveu e registrou que a UFBA alcançou a nota máxima

44 (5,0) no recredenciamento. Nota (5,0) no presencial e nota cinco (5,0) na avaliação EAD.

45 A Professora exaltou que o recredenciamento é um processo que acontece a cada 10

46 anos, e traçou outras considerações no sentido. Ao final de sua fala, a Senhora
47 Presidente pediu uma salva de palmas, em forma de agradecimento, para a PROGRAD

48 e para toda a equipe de seleção, salientado que foi um trabalho árduo. Continuando no

49 mesmo assunto, a Presidente passou a palavra para a Pró-Reitora de Ensino de

50 Graduação, conselheira, Nancy Rita, F. Vieira, que também falou sobre o
51 recredenciamento da UFBA e agradeceu o cuidado, a dedicação e o empenho de cada

52 um no processo de recredenciamento da Instituição. A conselheira Dayana B. Costa se

53 inscreveu e, inicialmente, congratulou a UFBA pela nota máxima alcançada no

54 recredenciamento, e informou que, em data recente, a PROPG abriu 25 vagas para

55 professor visitante, os quais, com certeza, vão contribuir e reforçar os Programas de Pós-

56 Graduação em 2024, tanto do ponto de vista de orientação acumulada, produção técni
57 e experiência profissional. Foram 23 professores visitantes de 23 Programas de Pós
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considerou. Em seguida, a professora Karina Menezes se inscreveu para informar que 

no dia anterior fora lançado o Edital da quarta chamada do SiSU, para os cursos de 
Desing, Decoração e Artes, tendo eles já completado as suas vagas. Finalizados os 

informes, a Senhora Presidente passou ao item 02 da Ordem do Dia e submeteu a Ata 

da reunião do dia 22.03.2023 para apreciação, a qual recebeu crítica positiva da 

conselheira Lívia Maria Natália de S. Santos, do Instituto de Letras/UFBA. Não havendo 
correção a ser feita, foi aberta a votação, sendo, a Ata, aprovada, por unanimidade. 

Passando ao ponto de pauta subsequente, item 03 da pauta, foi retomada a discussão 

sobre a aplicação do Art. 75, do REGPG, demanda apresentada pela professora Karina 

Menezes/SUPAC, motivada por um levantamento que apontou mais de dez mil alunos 

em condição de jubilamento desde, aproximadamente, 2010. Com a palavra e a pedido 

da Senhora Presidente, a professora Karina Menezes fez uma síntese sobre a questão 

do Artigo 75 do REGPG, em discussão naquele momento. Além disso, projetou um 

gráfico explicativo e discorreu sobre ele, ponto a ponto. Explicado o gráfico, foi aberta a 

palavra para dúvidas, questionamentos, observações e esclarecimentos. A Professora 

chamou a atenção para fato de que no momento está se tratando apenas da graduação, 
mas, que o Artigo 75 alcança, também, a pós-graduação e, sob o ponto de vista 

acadêmico deve ser focado. A Presidente passou a palavra a Senhora Pró-Reitora de 

Ensino de Graduação, conselheira Nancy Rita, que ao iniciar falou que louvava a 
SUPAC pelo trabalho realizado, particularmente pelo cuidado que teve em notificar todos 

os estudantes. Compartilhou que a UFBAfez o cancelamento de dez mil estudantes. Em 

2023.1, a UFBA tinha 48.388 estudantes aptos a se matricular, em 2023.2, no dia 31.07, 

que foi o último dia da matrícula da matrícula web, tinha 33.186 estudantes aptos a se 

matricular. Ou seja, 18.733 estudantes não haviam realizado a matrícula no segundo 

semestre. A associação de Mantenedores do Plano Nacional de Educação previa em 

2024, 33% de jovens de 18 a 24 anos no ensino superior no Brasil, mas, hoje, se tem 

18,1%. A previsão, segundo a Associação Brasileira de Mantenedores do Ensino 

Superior é que a meta 12 do plano nacional da educação só será atingida em 2040. 

Sublinhou que apesar do número elevado de vagas residuais, particularmente, este ano, 
não têm sido ocupadas. E, tomando a UFBA para falar de evasão, disse que dados' 

apresentados pela PROPLAN referente ao período de 2018 a 2022, evidenciam que o 

maior índice de evasão aconteceu na área I, seguida pela área III e a evasão menor 

foram das áreas II, IV e V. Que nessa perspectiva, Ministério da Educação criou uma 

comissão específica para discutir a evasão nas universidades, ponto/undamental, hoje,
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para pensar que cursos oferecer e em que medida esses cursos atendem a essa nova 
geração, em que medida fomentar a vinda dos estudantes para a universidade pública. 

Pensar se o tempo de curso está favorável ao estudante que chega hoje à universidade, 

devendo, esta, garantir a permanência desses estudantes. Que o jubilamento de 10.000 
estudantes nesta Universidade é muito grave. “Precisamos, enquanto papel de 

universidade pública, retomarmos certos princípios que basearam a universidade nesses 

últimos anos e um deles precisa ser a garantia de que vamos receber os nossos alunos 

e tentar mantê-los na universidade, concluiu. Depois de diversos pronunciamentos, a 

Senhora Presidente encerrou a discussão, salientando que era consenso, a 

necessidade de criação de uma comissão especial de estudo, bem como de 

enfrentamento da evasão e da retenção de estudantes nos cursos, pontos mais 
debatidos dentre tantos outros abordados, como, a segurança nos Campi, a orientação 

acadêmica, a condição socioeconômica do estudante e a necessidade de ações efetivas 

voltadas para as mais diversas situações. A professora Adriana Férriz acrescentou à 

discussão, dentro do assunto evasão, questões que levam o aluno a evadir e a questão 

da retenção dos alunos nos cursos. A conselheira Célida Saiume Mendonça se 

inscreveu e destacou duas questões, o jubilamento e o trabalho com pessoas portadoras 

de deficiência. Quanto ao jubilamento, expressou que é importante o docente ver o 
quanto também se modifica e se transforma diante dos casos que enfrenta na 

Universidade. É tudo muito difícil e às vezes o professor não tem noção do grau de 

dificuldade, situações as mais adversas que esses estudantes enfrentam, como a falta 

de um computador em casa, não ter internet, morar de favor e ter filho pequeno. Afirmou 

que é preciso pensar em formas de mediação que possam alcançar o melhor 

aproveitamento desses estudantes. Com relação à questão do trabalho com pessoas 

com deficiência, a conselheira revelou que se sentiu incomodada porque na reunião do 

recredenciamento não se tratou desse aspecto. A professora Adriana Férriz pediu a 

palavra para compartilhar a ideia da criação de uma comissão para pensar por que 

estudantes preferem estudar em instituições privadas, enquanto a UFBA tem vagas a 

serem preenchidas. A Universidade precisa pensar e dar uma resposta para a sociedade, 

afirmou. Acrescentou que há outro elemento para ser inserido no bojo dessa discussão, 

que são os estudantes “retidos”. E neste sentido, exaltou o papel fundamental da 

Orientação Acadêmica, que está no REGPG desde 2015 e é algo positivo, é uma forma 
de cuidar dos alunos para que eles não evadam. O conselheiro Dirceu Martins se



127 retrocedendo, passou, rapidamente por 2017.2 para observar que já havia a tendência

128 de crescimento de vagas não preenchidas focando o período de 2019 a 2022, assim

129 como o Ministério da Educação à época, quando houve um trabalho intenso para

130 desacreditar a universidade pública. Em seguida, a pandemia, e tudo se desagregou,

131 disse. Seguindo no mesmo sentido, o conselheiro traçou várias considerações, dentre

132 as quais, a questão da insegurança nos Campi, que pode levar à evasão. Concluindo,

133 frisou que a Orientação Acadêmica é extremamente importante. Na sequência, a

134 Senhora Presidente cedeu a palavra a conselheira Cecília Accioly, que fez uma fala
135 densa abordando os seguintes assuntos relativos à Universidades: Restaurantes

136 Universitários - precisam ser mais bem distribuídos e que tenha alimento para todo

137 mundo; a Creche -  precisa funcionar dentro dos horários da Universidade, não tem

138 espaço nem vagas, sequer para os estudantes; Maternidade dentro da Universidade - é
139 inexistente; Residências Universitárias -  a Universidade precisa pensar a respeito;

140 Mobilidade -  o BUSUFBA não supre a necessidade; Segurança nos Campi -  não tem,

141 a Universidade precisa dialogar com Salvador sobre tudo isso. Encerrada a fala da

142 conselheira, foi passada a palavra para o conselheiro Marcos Almeida, que expressou

143 já ter sido contemplado, principalmente, pela última fala, e acrescentou a questão

144 referente à seleção das bolsas permanecer, que o surpreende com a dificuldade que o
145 estudante tem de entrar no cadastro da PROAE para participar do Programa

146 Permanecer, por conta da burocracia. Opinou que a Universidade pode repensar como

147 facilitar a inserção desses estudantes a esse Programa de bolsas institucionais, que

148 talvez seja o único a que eles vão ter acesso além da monitoria. Em função da extensão

149 da reunião e das demais discussões, a Senhora Presidente encerrou as inscrições para

150 pronunciamentos e sugestões sobre este ponto, ficando o entendimento de que deveria

151 ser criada mais uma comissão especial, na perspectiva de estudar e repensar as

152 questões e sugestões apontadas na discussão. E nesse sentido, a presidência deixou

153 aberto o convite para os conselheiros que se interessassem, integrarem essa comissão

154 especial, ressaltando que são várias frentes, tanto de pesquisa, como de pensar e

155 construir algumas ações de enfrentamento das questões levantadas na discussão. Já se



161 23066.038189/2023-49 de Gustavo Lubarino Lima e o proc. 23066.039216/2023-09, de

162 Jorge Williams Barreto do Rego, cujo objeto é falta de documentos no Edital de vagas

163 residuais de 2023; e o Proc. 23066.050940/2023-85, de Everton Araújo Bonfim de

164 Jesus, cujo objeto é o Artigo 75 do REGPG. Os Pareceres foram postos para discussão,

165 depois votados e aprovados, por unanimidade. Por fim, foi apresentado um recurso do

166 proc. 23066.047978/2023-71, referente à execução e acompanhamento para o
167 ensinamento do PPGPIOS (Programa de Pós-Graduação - Mestrado e Doutorado em

168 Processos Interativos dos Órgãos e Sistema, do ICS - UFBA), interposto pelo Colegiado

169 do Programa mencionado, à presidência do CAE contra o Parecer e voto exarado no

170 proc. 23066.015311/2023-17, deliberado e aprovado por unanimidade pelo Pleno deste

171 Conselho, no dia 21 de junho de 2023. Após análise do processo, a comissão de

172 matrícula concluiu pela devolução do processo ao Núcleo de Apoio ao Estudante, para
173 retorno imediato à origem para as providências indicadas no Despacho. Não havendo

174 entendimento quanto ao encaminhamento, o conselheiro Dirceu Martins solicitou vista

175 ao processo. Em virtude da extensão da reunião, não foi possível apreciar o item

176 subsequente, o item 05 de pauta: Julgamento de processos diversos, ficando para a

177 reunião agendada para a semana seguinte. No item 06: o que ocorrer, nada foi

178 acrescentado. Esgotado o tempo regulamentar, a Senhora Presidente agradeceu a
179 presença de todos, dando por encerrada a sessão. Para constar, eu, Analice Bandeira

180 Sá Barreto, Secretária Executiva dos Conselhos Superiores, lavrei apresente Ata que,

181 se achada conforme, será devidamente assinada com menção a sua aprovação, estando

182 gravados os pormenores da reunião.


